
 
 
 
 

 ضمائر اللغة العربية 
 

حضور.  أو  غيبة  على  دل  ما  ضربت    الضمير:  زيد  نحو:  لفظاً،  ذكره  تقدم  غائبٍ،  أو  مخاطبٍ  أو  لمتكلمٍ  وضع  ما  والمضمر 
وْمٍ عالاى أا )غلامه، أو معنى بأن ذكر مشتقه، كقوله تعالى:  ناآنُ ق ا اءا بِِلْقِسْطِ والَا يَاْرمِانَّكُمْ شا دا امِينا لِِلََِّ شُها وَّ ا الَّذِينا آمانُوا كُونوُا ق ا لََّ  يَا أاي ُّها

لُونا  عْما ت ا بِاا  بِيٌر  خا الِلََّا  إِنَّ  الِلََّا  واات َّقُوا  ى  قْوا لِلت َّ أاقْ رابُ  هُوا  اعْدِلُوا  عْدِلُوا  في  (ت ا أي ثابتًا  حكمًا،  أو  عليه  اعدلوا  لدلَلة  أقرب  العدل  أي   ،
ما   بعد  غيرهما،  أو  المخاطب  أو  المتكلم  إلى  الإشارة  يتضمن  اسم  عن  عبارة  وهو  قائم.  زيد  هو  نحو:  الشأن،  ضمير  في  الذهن كما 

 سبق ذكره، إما تحقيقًا أو تقديرًا. والمضمر المتصل ما لَ يستقل بنفسه في التلفظ. والمضمر المنفصل: ما يستقل بنفسه. 

 

 أقسام الضمائر 

 

 الضمائر المستترة 

 
هُ:  ها أو شِب ْ فاعلاً  إلَ في محلِّ رفعٍ:  في النطق والكتابة، والضميُر المستتُر لَ يكونُ  ظاهر  ما يكون خفيًا غير    الضمير المستتر هو 

م الضمائر المستترة إلى قسمين:،  نائبا فاعلٍ أو اسم لِفعلٍ ناسخٍ   وتُ قاسَّ
 

الفاعل   .1 مكان  يحل  أن  يمكن  ما  وجود  عند  نحو:  الغائبة،  أو  للغائبِ  ويكونُ  الظاهر،  محلها  يحل  ما  وهي  الَستتار:  جائزة 
المحذوف حيث يقال عنه جائز الَستتارة كقولنا: »مُحمد يدرس الدرس«، فالفاعل هنا مستتٌر جوازاً لأننا إذا وضعنا مُحمدًا  

 مكان الفاعل نحو )يدرس مُحمدٌ الدرس( وجدنا أن المعنى قد استقام. 

 
 ويأتي في هذه الموارد: ، واجبة الَستتار: وهي ما لَ يحل محلها الظاهر، ويكونُ للمتكلمِ أو المتكلمين أو المخاطابِ  .2
 الفعل المضارع المبدوء ب  أ نحو: أكتب الدرس، فالفاعل يكون مستتراً وجوبًِ تقديره )أنا(.  -

 الفعل المضارع المبدوء ب  ن نحو: ن اعْلامُ المؤمنا بأخلاقِه، فالفاعل هنا ضميٌر مستتٌر وجوبًِ تقديره )نحن(.  -

 الفعل الأمر للمفرد المخاطب نحو: ابدأ الدرس، وهنا ضمير مستتر تقديره: )أنت(.  -

 

 الضمائر البارزة

 تنقسم الضمائر البارزة حسب اتصالها وانفصالها في الكلام إلى نوعين: الضمائر المنفصلة والضمائر المتصلة: 

 

 الضمائر المنفصلة 



 ينقسم الضمير المنفصل بحسب مدلوله إلى ثلاثة أنواع: 
 

 ضمائر المتكلم: )أنا، نحن(، )إيَي، إيَنا(.  .1

، إيَكِ، إيَكما، إيَكم، إيَكن(.  .2 ، أنتِ، أنتما، أنتم، أنتن(، )إيَكا  ضمائر المخاطاب: )أنتا

 ضمائر الغائب: )هو، هي، هما، هنْ، هم (، )إيَهُ، إيَها، إيَهما، إيَهم، إيَهن(.  .3

 

 وتنقسم الضمائر المنفصلة حسب موقعها من الإعراب إلى قسمين: 
 

 ضمائر الرفع المنفصلة 

 ضمائر المنفصلة للمتكلم: )أنا، نحن(.  .1

، أنتِ، أنتما، أنتم، أنتن(.  .2  ضمائر المنفصلة للمخاطب: )أنتا

 ضمائر المنفصلة للغائب: )هو، هي، هما، هنْ، هم(.  .3

 

 ضمائر النصب المنفصلة 

 ضمائر المتكلم: )إيَي، إيَنا(.  .1

، إيَكِ، إيَكما، إيَكم، إيَكن(.  .2  ضمائر المخاطب: )إيَكا

 ضمائر الغائب: )إيَهُ، إيَها، إيَهما، إيَهم، إيَهن(.  .3

 

 الضمائر المتصلة 

 
 تنقسم الضمائر المتصلة حسب موقعها من الإعراب إلى ثلاثة أقسام: 

 

ضمائر الرفع المتصلة: تاء المتحركة ت )أكلتُ(، نا الفاعلين )أكلنا(، نون النسوة ن )أكلن(، ألف الَثنين ا )أكلا(، واو   .1
 الجماعة و )أكلوا(، يَء المخاطبة ي )كلي(. 

)فهمتني(، نا المتكلمين أو المفعولين   .2 الخطاب )فهمتك(، يَء المتكلم  )فهمتها(، كاف  الغيبة  النصب المتصلة: هاء  ضمائر 
 )فهمتنا(. 

 ضمائر الجر المتصلة: وهي نفس ضمائر النصب المتصلة إذا سبقها حرف جر: عنه، لها، الينا، عليك، فيها، منها.  .3

 

 وبِلإضافة: هي التي تتصل بِسم مثل: مدرسته، مدرستها، مدرستك، مدرستنا. 

 
 
 
 



 أمثلة

 

 المثال الأول

دٌ(  ]الإخلاص: ُ أاحا  [. 1قال تعالى: )قُلْ هُوا الِلََّ
 

 قل: فعل أمر مبني على السكون، وفاعله ضمير مستتر فيه وجوبِ تقديره: أنت.  -

 هو: فيه وجهان:  -

 ضمير الشأن في محل رفع مبتدأ.  -

 مبتدأ بِعنى المسؤول عنه لأنهم قالوا: أربك من نحاس، أم من ذهب؟ -

 الله: لفظ الجلالة مبتدأ.  -

 أحد: خبره مرفوع.  -

 والجملة في محل رفع خبر المبتدأ هو.  -

 

 المثال الثاني

النَّاسُ إِنََّّاا ب اغْيُكُ  ا  أاي ُّها الْاْقِّ يَا  بِغايْرِ  في الْأارْضِ  غُونا  إِذاا هُمْ ي اب ْ أانْْااهُمْ  ا  لامَّ تعالى: )ف ا ناا  قال  ثَُّ إِلاي ْ نْ ياا  ماتااعا الْاْيااةِ الدُّ أانْ فُسِكُمْ  مْ عالاى 
( ]يونس: لُونا عْما تُمْ ت ا  [. 23مارْجِعُكُمْ ف انُ نابِِّئُكُمْ بِاا كُن ْ

 

 فلما: الفاء عاطفة لما ظرفية بِعنى الْين في محل نصب، أو رابطة.  -

 أنْاهم: فعل ماض، وفاعله ضمير مستتر فيه جوازاً تقديره هو، وها الغيبة في محل نصب مفعول به.  -

 إذا: فجائية رابطة لجواب الشرط، مبنية على السكون لَ محل لها من الإعراب.  -

 هم: ضمير منفصل في محل رفع مبتدأ.  -

 يبغون: فعل مضارع مرفوع بثبوت النون، وواو الجماعة ضمير متصل في محل رفع فاعل.  -

 وجملة يبغون في محل رفع خبر المبتدأ.  -

 في الأرض: جار ومجرور متعلقان ب  »يبغون«.  -

 

 المثال الثالث

رًا( ]الكهف هُوا يُحااوِرهُُ أاناا أاكْث ارُ مِنْكا ماالًَ واأاعازُّ ن افا قاالا لِصااحِبِهِ وا انا لاهُ ثَاارٌ ف ا  [. 34:قال تعالى: )واكا
 

 أنا: ضمير منفصل في محل رفع مبتدأ.  -

 أكثر: خبر مرفوع وعلامة رفعه بِلضمة.  -

 منك: جار ومجرور متعلقان ب  »أكثر«.  -

 مالًَ: تمييز منصوب بِلفتحة.  -

 وأعز نفراً: الواو حرف عطف، أعز نفراً معطوف على أكثر مالًَ.  -

 



 المثال الرابع

إِنْ كُنْتا مِنْ ق ابْلِهِ  ا الْقُرْآنا وا ذا ناا إِلايْكا ها ي ْ نا الْقاصاصِ بِاا أاوْحا ( ]يوسف:قال تعالى: )نحاْنُ ن اقُصُّ عالايْكا أاحْسا  [ 3 لامِنا الْغاافِلِينا
 

 نحن: ضمير منفصل في محل رفع مبتدأ.  -

 نقص: فعل مضارع مرفوع بِلضمة، وفاعله ضمير مستتر فيه وجوبًِ تقديره: نحن وجملة نقص في محل رفع خبر المبتدأ.  -

 عليك: جار ومجرور متعلقان ب  »نقص«.  -

أحسن: مفعول به منصوب بِلفتحة، إذا كان القص مصدر بِعنى المفعول، ومفعول مطلق إذا كان القص مصدراً غير مراد   -
 به المفعول، وأحسن مضاف، والقصص مضاف إليه. قال العكبري: أن »أحسن« ينتصب انتصاب المصدر. 
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